## IDENTIFICACIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DE PIEDRA SECA, CAMBIL-ARBUNIEL, Nº. 26

Denominación: Era del Torcal

Ubicación:

Paraje: El Torcal

Población: Arbuniel

**Coordenadas:** UTM X: 454433 UTM Y: 4165361 (datum ETRS89)

**SIGPAC:** Polígono 5, parcela 26, recinto 1.

**Altura**: 895m.

Uso actual: Ninguno

Propiedad: Privada

Conservación: Mala

Medidas:

Superficie total: 175m<sup>2</sup>

Forma: Elíptica

**Diámetro:** 17 m (E-O), 10 m (N-S)

**Ruta de acceso:** Desde Arbuniel tomamos carretera dirección a Cambil, a menos de un kilómetro y junto a la ermita de Arbuniel nos encontraremos con un carril a la derecha y la señalización de una ruta de senderismo que nos llevará hasta el cortijo del torcal. La era se encuentra a apenas 20 metros en dirección norte del mencionado cortijo

**Materiales:** Construida con cantos rodados calizos de tamaño semejante al de dos puños.

**Descripción:** En la actualidad las eras en nuestro entorno han dejado de tener un uso específico. Han estado usándose hasta la década de los setenta y sobre ellas se aglutinaba gran parte de la actividad agrícola estacional. Tras la siega de los cereales, éstos se agrupaban en grandes manojos denominados gavillas, las cuales eran trasportadas por mulos, proceso que recibía el nombre de *barcina*, a las múltiples eras que existían en el término municipal. En la era se extendían formando la parva para ser trilladas, proceso por el que se extraía el grano de su vaina. Con posterioridad se aventaba aprovechando los vientos dominantes de la zona para separar la paja de la semilla. Por ello las eras se situaban en lugares bien aireados. La era del torcal se encuentra en

un singular paraje, el torcal de Arbuniel donde una investigación arqueológica localizó gran cantidad de objetos pertenecientes al Eneolítico, lo que sitúa este lugar como centro del primer poblamiento de las tierras de Arbuniel. La era se encuentra en una ladera junto al cortijo del torcal y cercana al arroyo del muerto. Por la inclinación del terreno ha sido necesario hacer una albarrada en la cara norte. Tanto la albarrada como el empedrado de la era está constituido por piedras de un considerable tamaño, dando la sensación de ser una de las eras más antigua del municipio.

Entorno: Zona de monte

Elementos anexos: Cortijo del Torcal y cantos del Banco

**Protección existente:** Lugar clasificado en las normas subsidiarias del municipio, aprobadas en pleno del 22/06/1989, como zona no urbanizable.

## Bibliografía:

López, D; Cortés, M.C.; expósito, D.; Serrano, M.: Análisis preliminar de los resultados obtenidos durante la intervención arqueológica realizada en el Banco y Torcal de Arbuniel. En Sumuntan V 33, año 2011, pp. 173-195.

Fotografías: Era del Torcal (02/06/2020)





